
Porque no se trata sólo de picar, sino de saber hacerlo.

El hormiguero 
de Maquengal

Consideramos que para
este 2024 será necesario:

Conversar con el
alcalde electo sobre
nuestras
preocupaciones.
Hacer un mayor
trabajo de
sensibilización como
carteles y un mural
que recuerde a todas
las personas que
pasan por acá, ¿qué
algo está pasando?,
pero lo más
importante, que hay
un grupo preocupado
y ocupado en esto.

Queremos compartir nuestros
aciertos y dudas que nos han
surgido durante nuestro
trabajo, es decir, esos
aprendizajes que hemos
construido en estos 2 años de
tejidos que hemos impulsado
para defender y seguir
disfrutando a nuestro Río Frío.
Por esta razón, les
compartirmos estás páginas
llenas de amor y esperanza
por una comunidad más
unidad.

Durante estos 2 años de
trabajo, nos hemos implicado
a evidenciar la situación de
fragilidad que expone la
extracción de material
intensiva que está padeciendo
el Río Frío. Con volantes,
reuniones, llamadas, visitas y
muchas otras formas, hemos
venido sensibilizando a la
comunidad.
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Algunas
propuestas

¿Qué hemos
hecho?

¿Por qué este
boletín?



"En ocasiones nos
falta mejor
comunicación
como grupo"

Hemos sentido que el  apoyo de Kioscos
Socioambientales ha sido respetuoso e importante
para organizarnos y tener un respaldo para la
elaboración de materiales que nacen de nuestras
preocupaciones, que nos ayudan a comunicar y
sensibilizar a nuestros vecinos y vecinas.

Consideramos que participar en espacios
regionales es muy importante para dar a
conocer la situación del Río Frío y construir
alianzas con  otras comunidades que están
pasando por afectaciones similares.

Labores de vigilancia y cuido del Río Frío, hemos
logrado durante el año, reconcoer la importancia
de estar atentos y atentas a los movimientos y
entrada de maquinaria, para alertar y confirmar
las labores que se están realizando.

Durante el año, seguimos registrando con fotos
y videos los cambios que está afectando al río,
además, escritos y audios con testimonios de
las personas vecinas y otras visitantes que
evidencian los cambios negativos que han
venido impactando al Río Frío. 

Además, tuvimos muchas actividades
comunales, que trajeron visitantes a nuestra
comunidad, en algunas ocasiones
aprovechamos los eventos y conversamos, en
otros, no lo logramos, pero lo importante, es que
estamos pensando como mejorar esto.

Hemos repartido volantes con
información a las personas vecinas,
pero consideramos, que aún más
importante, ha sido el tiempo que
hemos dedicado a conversar a través
de llamadas, visitas a las casas o en la
parada de bus, para dar a conocer lo
que está sucediendo.

Sin embargo, en algunas de las actividades
que desarrollamos, como en el Enduro o en
el Encuentro Contra los Quebradores, si
conversamos con las personas sobre la
situación del Río, consideramos que es muy
importante aprovechar todos los espacios
comunales que organizamos, para generar
sensibiliación sobre las afectaciones que
están teniendo el Río Frío.

También, cuando se dio el lastreo del
camino, conversamos con las personas
sobre el origen de ese material y la
necesidad que tenemos de fiscalizarlo.

¿QUÉ HICIMOS DURANTE EL 2023?



PREOCUPA

Sin embargo, nos hemos
dado cuenta que...

Nuestro trabajo ha sido
muy importante, porque
ha concientizado a la
gente a través de
programas grabados,
volantes y de boca en
boca.

Se sigue extrayendo material, por
ejemplo, para el  2 y 3 de noviembre
2023 nos enteramos que nuevamente
desarrollaron actividades para  extraer
material del propio cause del Río Frío, y
hasta el mismo 6 de enero del 2024 se
llevaron piedras grandes.

También, los dragados que hacen en la
parte baja del Río, dado que estos
agravan la vulnerabilidad de nuestra
cabecera del cantón a las indudaciones. 

El Río se ha visto sucio en pleno verano,
esto representa posibles actividades de
movimiento de material en la falla que se
encuentra en la parte alta, que se agrava
con la extracción de material, y que
vemos como afecta la pesca y agudizar la
sedimentación en las zonas bajas.    

También, algunos pobladores nos
dicen que estamos perdiendo el
tiempo, y realmente tenemos miedo de
no ganar la batalla, somos como unas
hormigas contra un gran elefante. 

A veces sentimos que el grupo se
enfría, porque algunos se van bajando
del barco, el desinterés de los
pobladores que no han pensado que
sería Maquengal sin Río, o también,
por la falta de resultados inmediatos,
pero somos conscientes, que las
necesidades económicas de algunas
personas les limita a participar.

Con todo esto sumado, tenemos
miendo que el grupo se desanime y
empiece a desmoronarse, que no
tengamos la fuerza de llevar a cabo el
Foro sobre minería no metálica.

¿QUÉ NOS

Saben algo...a pesar que decían que no les
interesaba y que perdíamos el tiempo...las instancias
municipales si se enteron de la bulla que hicimos
para defender nuestro Río Frío.

Sobre el Río

Sobre nosotros y nosotras



¿QUÉ
PENSAMOS
HACER?

Comunicarnos con el Alcalde electo, con el fin
de conversar sobre su plan de gobierno, nos
interesó su propuesta de diagnóstico del
ambiente en el cantón y sus propuestas de
turismo rural comunitario.

Llevar a cabo un
foro sobre las
implicaciones de
la extracción de
material para
informar sobre la
situación de la
parte alta, y
juntxs
comprender las
implicaciones que
esto provoca para
nuestra región.

Queremos
también hacer
carteles y un
mural que nos
ayude a
sensibilizar a más
personas, en
nuestra
comunidad
transitan muchas,
y no todas saben
que algo está
pasando.

Este material se hizo a partir de la sistematización de experiencia del grupo
de vecinas y vecinos en Defensa del Río Frío con el apoyo de:


